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中青报·中青网记者 慈 鑫

北京时间4月 13日凌晨，2025年U15

世界中学生夏季运动会（以下简称“U15世
界中运会”）在塞尔维亚落幕。中国中学生

体育代表团（以下简称“中国代表团”）以

61金 21银 16铜共计 98枚奖牌的成绩，在

54支参赛代表团中位列金牌榜第一，创造

了我国境外参加学生体育赛事的最好成

绩。对于参加本次比赛的中国小将而言，他

们中的绝大多数是第一次身披印有五星红

旗的中国队队服站上赛场。在十四五岁这

个青涩渐退、梦想初立的年龄，他们第一次

感受到为国争光的使命和自豪；他们也在

与各国和地区同龄人的竞争、交往中，进一

步看到自己的优势和不足，从而更加坚定

自己的梦想。

来自西北工业大学附属中学初三的刘

晓桐，是本次U15世界中运会开幕式中国

代表团的入场旗手。这个巨大的荣誉让刘

晓桐在本次比赛尚未正式开始的时候就感

到力量倍增。主项是跳远的刘晓桐，因为短

跑能力也很突出，在本次比赛上身兼数项，

最终拿下了男子跳远、男子4×100米短跑

接力、男子异程跑接力3枚金牌。

来参赛之前，就曾向教练许下承诺，如

果自己这次拿不到金牌就将剃发明志的刘

晓桐，最终超额完成任务。但在取得佳绩之

余，刘晓桐依然保持清醒，他在接受中青

报·中青网记者连线采访时冷静地说道，

“跳远比赛中，一名乌克兰和一名泰国的选

手给我留下了深刻印象。乌克兰选手因为

最后一跳犯规没有成绩，但他这一跳其实

跳得非常好，如果没有犯规，对我的威胁会

很大。泰国选手身高只有 1米 6多，但能力

出众，最后闯入了前八名。这些同龄人都是

非常有潜力的选手，所以这次比赛将会督

促我更加努力地训练，否则下次再遇到他

们，可能就赢不了。”

场上是对手，但场下，这些年轻人都是

有着相同竞技梦想的朋友。第一次参加国

际比赛的刘晓桐，也在本次U15世界中运

会期间感受到外国同龄人对中国选手的热

情，“在我们拿到男子 4×100米短跑接力

冠军之后，各个队伍的选手都争相找我们

握手、拥抱和交换队服”。刘晓桐热情地满

足这些外国同龄人的握手、拥抱要求，但队

服却是万万不肯换的。从小学三年级走上

体育道路开始，直到本次比赛，刘晓桐才第

一次穿上印有五星红旗的中国队队服，这

件衣服对自己的意义重大，他要永远保存。

在本次U15世界中运会网球赛场上，

来自河北唐山的网球小将齐洪瑾也以1金

1银的成绩向着自己的大满贯梦想迈出了

重要一步。

还不满 15岁的齐洪瑾身高已经 1米

85，是国内近两年来涌现的优秀男子青少

年网球选手之一。

7岁开始打网球的齐洪瑾已经在国际

青少年网球比赛上夺得过多项冠军。但代

表中国参赛，这还是第一次。“网球是一项

个人运动项目，网球运动员能够代表国家

参赛的机会很少。这次世界中学生运动会，

是我第一次代表中国参赛，感觉特别自

豪。”齐洪瑾说。

目前已经确定要走职业网球道路的齐

洪瑾心中有一个远大的理想，“我想成为大

满贯冠军”。

放到几年前，可能还不会有人相信中

国能诞生网球男单的大满贯冠军，但过去

两年，随着以张之臻为代表的中国男子网

球选手的快速成长，中国男子网球一个个

曾被视为是不可能突破的成绩接连变为现

实。身为中国年轻一代网球小将的齐洪瑾

越来越相信，“中国男子网球的大满贯冠军

一定能实现”，而他也立志成为创造这一历

史时刻的人选之一。

取得本次 U15 世界中运会体育舞蹈

（霹雳舞）男子冠军的崔圣雨，也有一个远

大理想，那就是成为霹雳舞的奥运冠军。

来自长春新区吉大慧谷学校八年级的

崔圣雨已经是第二次在 U15世界中运会

上夺得男子霹雳舞冠军。两年前在巴西举

行的这项赛事，是当时还不满13岁的崔圣

雨第一次代表国家参加国际比赛，那次经

历成为崔圣雨人生的转折点。他回忆说，

“那次比赛让自己第一次知道了为国争光

是一种怎样的感觉和责任”。所以，此次二

度参加U15世界中运会的崔圣雨，格外珍

惜和重视为国参赛的机会。本次比赛，崔圣

雨说自己腹股沟有一些拉伤，这是一个老

伤了。从2023年到 2024年，腹股沟的拉伤

曾导致崔圣雨一年的状态停滞不前。郁闷

的时候，这个在场上激情四射的男孩也偷

偷抹泪。去年下半年以来，随着伤情的好

转，崔圣雨的训练和比赛状态明显回升。本

次U15世界中运会，虽然腹股沟的拉伤还

会时不时地困扰崔圣雨，但为国争光的强

烈愿望让崔圣雨斗志高昂，比赛状态极佳，

最终实现卫冕。

崔圣雨期待着霹雳舞在未来重回奥

运会。他相信，霹雳舞作为一项深受全球

年轻人喜爱的运动，有过一次在奥运亮相

的机会，就会有第二次。崔圣雨一直在为

这个梦想中的时刻做准备，“我想成为一

名奥运冠军”。

本次 U15 世界中运会沙滩排球的赛

场上，来自浙江的14岁女孩王煜菲与队友

一起拿下了 1枚铜牌。在中国代表团总计

获得的98枚奖牌里，一枚铜牌或许并不显

眼，但这对于一名为了追求竞技梦想，不惜

横跨万里，从祖国的大西北来到浙江的沙

排女孩来说，却是一种莫大的鼓舞。

目前在浙江长兴龙山中学读初二的王

煜菲，从小就身材高大，目前身高已经达到

了 1米 80。她说自己在小学阶段就开始学

习篮球。一直到去年，浙江的沙排教练张贵

平发现了王煜菲在沙排运动上的天赋，随

即带着这个孩子从家乡新疆来到了浙江长

兴，指导她走上了比较专业的沙排训练道

路。练习沙排之后，王煜菲也暗暗下定了决

心，她要成为一名为国争光的沙排运动员，

有朝一日站上奥运赛场。

来到浙江一年，王煜菲在沙排上的竞

技水平突飞猛进。张贵平评价，王煜菲除了

身体条件优越之外，更重要的是有一种倔

强的性格。在本次U15世界中运会女子沙

滩排球的半决赛上，王煜菲所在的中国组

合虽然负于一对巴西组合，但是两名中国

队员拼尽全力、绝不放弃的品质还是赢得

了对手的尊重。在王煜菲看来，因为对手实

力很强，比赛中自己确实一度感到有些气

馁，但一想到自己代表的是中国，就有一个

声音告诉自己不能放弃。王煜菲说，虽然这

次比赛输给了对手，但也让自己看到了自

身需要改进的地方。

本次U15世界中运会击剑赛场上，来

自北京第 35中学的初二学生闵文珺夺得

女子花剑冠军，这是本届U15世界中运会

诞生的第一枚金牌。闵文珺不仅剑术了得，

学习成绩也属拔尖水平，而且兴趣广泛，还

练得一手钢琴、书法。

闵文珺说，这次比赛的经历让自己激

动、自豪，也更加坚定了勇敢追梦的方向。

让她深有感触的是，身为一名中国年轻

人，更应珍惜祖国提供的可以去实现梦想

的舞台和和平安定的环境。闵文珺知道，

就在距离这次比赛不远的地方，就有中国

驻南联盟大使馆遗址。曾经的历史不容忘

却，它也已化作激励每一位中国年轻人为

国争光、不断奋进的力量。
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一群少年的人生梦想从这项大赛启航

中青报·中青网记者 杨 屾

4月 14日晚，CBA30年以

来首次季后赛京城德比在首都

体育馆拉开战幕。“俱乐部专门

制作了文明观赛的宣传片。”北

京首钢俱乐部相关人员告诉记

者，“主教练许利民、外援杰曼

都会出镜，呼吁大家文明观赛。

另外，啦啦队也会在比赛中，主

动引导广大球迷文明观赛。”北

控男篮相关负责人也表示，俱

乐部也会在北控主场多措并

举，确保京城德比顺利进行。

2024-2025赛季CBA季后

赛已经进入到四分之一决赛阶

段。随着赛事的深入，竞争也越

发激烈。

4月 13日率先开赛的辽宁

男篮 VS新疆男篮的系列赛第

一场，就是通过加时赛才分出

胜负，威尔斯常规时间压哨绝

平的三分球，以及加时赛辽宁

男篮的表现，让现场辽宁球迷

和关注赛事的球迷大呼过瘾。

新疆男篮虽然遗憾告负，但是

他们在赵睿、李炎哲、齐麟、桑

韦尔等多名主力球员缺阵的情

况下，仍打出了极高的水平，也

预示着这个系列赛的激烈竞争

肯定会持续下去。

为了能够引导球迷理智观

赛，正确面对胜负，辽宁男篮 4

月 14日上午在社交媒体上发

布了视频，主教练杨鸣、老将韩

德君、外援弗格联合发出倡议：

真正的胜利，始于看台上的尊

重与秩序，主场的荣耀由我们

共同捍卫，以热爱传递体育温

度，用正能量点燃心中热忱，让

尊重铸成你我之间的桥梁，让

文明成为主场最闪耀的徽章。

在CBA季后赛伊始，CBA

公司就联合各家俱乐部，主动

引导球迷文明观赛，所有参与CBA季后赛的

12家俱乐部也响应号召，纷纷发布了文明观

赛倡议书，取得了良好的效果。

当然，场外引导仅仅是确保季后赛顺利

进行的一个因素，场内不发生引发球迷不满

的事件，同样是文明观赛的必要条件。也就是

说，如何最大限度地确保裁判判罚的准确性，

将可能引发球场冲突的情况消灭于萌芽阶

段，就显得格外重要。

4月11日，CBA季后赛12进 8广东男篮

和上海男篮的系列赛第三场比赛，出现了本

赛季季后赛第一个球员被夺权的情况。当时，

主队广东男篮球员任骏飞防守失位后，有从

身后抱住上海男篮球员王哲林的动作。王哲

林发力挣脱时，任骏飞出现了顺势击打王哲

林后脑的动作。裁判员首先判罚了任骏飞的

违反体育道德犯规，给了过来替王哲林出头

的上海外援洛夫顿技术犯规。之后，当值裁判

主动发起录像回看，认定任骏飞动作属于恶

意击打，将判罚升级为夺权，任骏飞被取消了

当场比赛资格。

赛后，社交媒体上对这次果断的判罚，绝

大多数都是正面评价。

其实，在季后赛开始前，中国篮协曾特别

召开了竞赛工作会议，对赛风、赛纪、吹罚提

出了明确要求。CBA公司总经理蒋健在会议

上明确指出，要坚决杜绝比赛中使用不当言

语和违反体育道德的行为。对于不当言行，要

依法依规严厉打击，共同维护主场、维护城市

和联赛形象。中国篮球协会竞赛部部长肖红

安也表态，坚决防止假球、黑哨、操纵比赛、球

场暴力以及使用兴奋剂等问题，中国篮球协

会将进一步从严管理裁判队伍，所有裁判员

要严格遵守规定，坚持原则，廉洁自律，确保

赛事的公平公正。

由此可见，确保季后赛顺利进行，需要场

内、场外积极配合，俱乐部在场外积极引导球

迷文明观赛，参与比赛的球员文明比赛、裁判

公正执法、防微杜渐。当下，4组四分之一决

赛的系列赛才刚刚开始，之后还有争夺更加

激烈的半决赛和总决赛，俱乐部之间的恩怨

情仇、各地球迷之间的刻板偏见，都可能成为

球场事件的导火索，从这个角度上看，确保季

后赛安全完赛的任务才刚刚开始。
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中青报·中青网记者 郭 剑

受极端天气影响，本周第 6轮 8场

中超联赛只进行 6场比赛，北京国安在

工体主场对阵青岛西海岸以及河南队在

郑州航海体育场主场对阵上海海港队的

比赛先后延期。不过大风没有吹散球迷

的热情，6场比赛只有武汉三镇现场球

迷人数没有过万，升班马大连英博主场

的58619名现场球迷数量则在中超历史

上高居第四。

37572名现场球迷在上海体育场见

证主队上海申花 3∶2绝杀浙江队，全取

3分后上海申花 4胜 2平积 14分，领先

山东泰山（4胜 1平 1负积 13分）暂居联

赛榜首，并将自己的中超主场不败场次

延长到19场。巧合的是上海申花上一次

主场失利正是对阵浙江（2023年 11月 4

日），而在比赛第77分进球帮助球队扳平

比分的38岁老将于汉超，也再次刷新他自

己创造的申花队进球年龄最大纪录。

“上赛季浙江队非常注重控球，这个

赛季他们使用了 3中卫的打法，不再痴

迷于对球权的控制，同时提升了防守。”

上海申花队主教练斯卢茨基说，“对我们

球队来说，当务之急就是找到破解密集

防守的办法，我们确实有不少比赛在最后

阶段进球，这也要感谢球员拼搏的血性”。

上海申花居首，山东泰山、成都蓉城

以及少赛1场的上海海港分列2至4位，

这4支没有拉开分差的球队组成第一阶

段争冠集团，但其中山东泰山和成都蓉

城各有不少烦恼。山东泰山的难处在于

球队需要始终保持强大抗压能力，“不但

要赢，还要赢得漂亮”，这样的标准对任

何一支球队抑或主教练而言都算苛刻。

“我们和队员强调了很多关于集中注

意力的问题，随时集中注意力才是我们赢

球的原因。”主场4∶0轻取深圳新鹏城，山

东泰山主教练崔康熙赢得喘息之机，“我

们一直在使用4141或者4231的阵型，以

便发挥外援的作用，这也要求年轻球员要

在训练中更加努力展现出好的状态”。

而对山东泰山最大的考验正在到来，

接下来10天内的3场比赛一场比一场更

难：15日客场挑战青岛西海岸，路虽不

远，但青岛西海岸俨然本赛季最大黑马，

新帅邵佳一麾下球队5轮联赛2胜3平已与

第六名球队同分，齐鲁德比更有附加分量；

19日客场挑战北京国安，京鲁大战自有联

赛之日起便火星四射；26日回主场迎战上

海申花，又是顶级对抗，4月所剩的魔鬼赛

程对山东泰山的“友好”程度可见一斑。

成都蓉城主教练徐正源与崔康熙同为

“韩籍老乡”，上周客场险胜青岛海牛，徐正

源实话实说：“从比赛来看还有一些没到位

的地方，留了不少遗憾。”

“我们球队地处西部，出门打客场比赛

总要飞很长距离，这也是我们需要克服的

困难。”徐正源说，“我们回到主场，会好好

总结之前比赛中暴露出的问题，我相信球

队表现会越来越好”。

争冠难，保级更难。因守门员意外滑倒

主场1球遗憾不敌成都蓉城后——这场比

赛有17806名球迷进入青岛青春足球场现

场观赛——青岛海牛队成为6轮过后本赛季

唯一一支不胜球队，而2平4负暂时留在降

级区的战绩，也让球队背负巨大压力。在一

周双赛的节奏里，海牛本周三客场挑战领头

羊上海申花，周日继续奔赴客场征战，对手

为河南队，直到4月27日才能回到主场迎战

保级直接竞争对手梅州客家，主教练李霄鹏

需要仔细权衡球队的变与不变，才有可能在

五一之前咬住保级对手并寻求反超。

事实上这样的成绩并非青岛海牛实力

的真实反馈：4场失利均为 0∶1落败，可见

比赛过程之僵持与惨烈，而本轮意外滑倒

失手的门将曾在第4轮补时阶段神勇扑出

大连英博点球力保主队不被绝杀，更何况

球队锋线外援奥尔梅尼奥已因伤缺席3轮

联赛，中场外援奥古斯托也在伤病名单当

中，0∶1小负成都蓉城的比赛只有席尔瓦和

萨里奇两名外援带一众小将死拼，阵容本就

无法与兵强马壮的亚冠球队相提并论。

青岛海牛还要在保级区苦战，由此不

难判断，本赛季保级大战凶险程度将远超

往年，16支中超球队至少 6支已经开始为

保级而战——4月 15日晚，深圳新鹏城将

在主场迎战长春亚泰，虽然经改造升级后

的新主场此前吸引数万球迷捧场盛况空

前，但球队 1胜 5负战绩不如季前预期，此

番主场能否化解 4连败压力，直接关系到

球队能否继续得到球迷大力支持。

“面对山东这样的高水平球队，一旦他

们领先，信心就会越来越足，相反我们失去

了信心。”上一轮 0∶4不敌山东泰山，深圳

新鹏城主教练拉坦齐奥已经意识到危机降

临，“积极的一面是下半场我们有了一些调

整和进步，球员们也展现出拼搏精神，在后

面的比赛里，我们需要不断纠正错误”。

中超联赛不过 6轮，争冠区和保级区

已然两极分化，对球迷而言，比赛存有巨大

悬念总是利好消息，而到 5月 17日联赛第

13轮过后将进入暂停阶段，留出近一个月

时间供国足征战 2026美加墨世界杯亚洲

区预选赛18强赛小组赛最后两轮比赛——

今日上午中国足协宣布6月10日18强赛收

官战国足最后一个主场落户重庆龙兴专业球

场——目前可以肯定的是，等6月中旬重启，

联赛热潮仍然会是一浪接一浪，让球迷“平

静不了一点儿”。 本报北京4月14日电

中超悬疑剧场“平静不了一点儿”

中青报·中青网记者 梁 璇

大风起，冰雪消融，忙了一个雪季的

“网红滑雪教练”王志鹏工作还是停不下

来。越来越多南方学员追着他的教学档

期跨省上课，他从中嗅到机遇，计划天气

转暖就从崇礼转战上海，“南方滑雪热情

越来越高，也有新开的室内雪场，专业的

滑雪教练将十分紧缺”。

王志鹏的专业性毋庸置疑，在中国

残疾人单板滑雪队的 6年间，他获得世

界残疾人单板滑雪世界杯荷兰站第六

名、全国残运会第三名。2021 年退役

后，决心投身大众滑雪的王志鹏尝试

应聘多家雪场教练岗位，却屡屡碰壁。

“雪场直接告诉我‘公司要顾及形象’。”

回忆起初期的求职经历，他坦言“有点受

打击”。

面对偏见，王志鹏另辟蹊径，他开始

在社交媒体上发布滑雪教学视频。视频

中，他化身“采蘑菇的鹏鹏”，没有专门

提及自己残疾人运动员的身份，只是在

滑行时，把空荡荡的左袖塞进衣兜，不

料在极速滑行中“插兜”的动作为他圈

粉不少，有人以为他在故意耍帅，也有资

深老粉留言：“很难想象你练成这样要付

出多少努力。”

一位失去右臂的北京滑雪爱好者主

动联系王志鹏称：“我们身体条件一样，

你教的方法最适合我。”但王志鹏并未把

他当作特殊的学生，“任何人都有享受运

动、拥抱自然的权利和可能性”，而残疾

人运动员转型教练的独特优势就在于更

懂如何克服身体局限，“实际上，性格开

朗的残疾人往往比健全人更喜欢挑战”。

2016年，王志鹏从田径跨项到滑雪

时，最难克服的问题是恐速，“平时训练

速度能达到 60 千米/小时，最快能到

120千米/小时”，但每天在速度和心魔

间拉扯，他渐渐开始喜欢上这项刺激的

运动，“勇敢的人先享受世界”。

脱下国家队战袍，融入社会，闯进大

众滑雪“职场”是另一种勇敢。

“不想把自己学到的东西埋没了。”

4年前，27岁的李志强退役后，向北方几

家大型雪场投递简历，即便对方知晓他

国家队的经历，依然拒绝了他，“对方觉

得我保证不了学员的安全”。直到哈尔滨

某雪场的负责人看重他的经历，让他负

责培训雪场教练，“能靠自己的本事谋

生，挺有成就感的”，积累经验后，他又经

朋友介绍到北京的雪场工作。

“我们缺的不是能力，是机会。就像

当年我遇到的贵人，能给一个尝试的机

会就好。”李志强坦言，残疾人运动员进

入大众滑雪领域，势必会遇到挑战，但很

多困难都会在周围人的善意面前变得无

关紧要，比如，有一帮团结友善的同事，

“有的顾客对残疾人教练还是有顾虑，我

不可能逢人就说我在国家队的经历，但

经常还没等我开口，同事们就已经帮我

‘广告’了”。

相较而言，许祥的“求职”顺畅得多。

从2022年北京冬残奥会赛场下来后，他

告诉自己“不能在家待着，要出去学点东

西”。他到家乡内蒙古的一家雪场应聘，

展示技术后就被留下来当教练，但负责

人也善意提醒他：“因为身体缺陷有些学

员可能会对你有顾虑，除非他们真正认

可你的能力。”

“顾虑”真的存在。近半个月，许祥都

没等到上岗机会，“一个残疾人教练，一

个健全人教练，学员选后者无可厚非”，

他一边自我安慰，一边静待“证明自己”。

“那天命好。”许祥记得有个学生主

动找到他“学一个小时试试”，此后，他在

教学中体现的专业和耐心便被口口相

传，学员越来越多。但新的问题随之出现，

他记得刚当教练时，一个学员问他：“教练，

你不给我穿鞋吗？”这个要求让刚经历冬残

奥赛场欢呼声的许祥“心里很不得劲儿”，

他一边示范穿鞋让学员照做，一边暗自思

忖“我从小穿假肢护具，从来不主动麻烦别

人”，还有一个声音无法隐藏，“我从国家队

退役，需要这样谋生吗？”

2017年，为了搏一个参加“北京冬残奥

会”的机会，许祥告别练习了6年的举重，加

入滑雪队。由于左右腿长度相差约28厘米，

在这个主要依靠腿部力量的项目中，调整

前后脚的平衡就是他的“入门门槛”，为了

从根本上解决问题，他和教练四处奔走，才

找人用木头做了一个大小合适的垫片，“遇

到困难就调整自己，去适应，去改变”。

慢慢地，许祥遇到很多态度友善，甚至

把他视作榜样的学员。一个家长从网上查

到他的履历，专程带着孩子来学滑雪；得知

他要备战今年 3月的全国残运会，多名学

员表示要“封板”等待他回归；在朋友圈看

见他的比赛情况，很多学生纷纷打电话祝

贺，“我们的关系变得像朋友一样”，在许祥

看来，当初的“隔阂”早已消融在白雪之中，

“带大众比带专业队更难，但看到他们从零

基础到能独立滑行，那种成就感很特别”。

实际上，进入专业队任教是大部分残

疾人退役运动员的首选，但由于国内专业

队伍数量有限，不愿放弃滑雪项目的人只

能迎来又一次“转身”。

11岁那年的一场车祸，让刘更亮的人

生骤然转向，在主动拥抱 IT行业初见“蓝

海”时，一通电话把他的命运拽到滑雪场，

最终登上 2022年冬残奥会赛场。离队后，

刘更亮先后奔赴广东和吉林的雪场任教，

但他发现，具有“普及”能力的教练不少，他

更想把自己的专业能力用于“提高”。2023

年，他来到云南昆明的一家室内雪场成为

一名竞技青训教练。

他所带的队伍由 7至 12岁的孩子组

成，这些孩子虽并非专业体校出身，但不少

人向往更高阶的滑雪世界。只是刘更亮加

入时，队伍已从最初的 100余人“凋零”至

三四十人，“随着学员年龄增长，身体条件

变化、升学压力都可能造成人才流失”，因

此，他得珍惜每一个“苗子”。

教孩子和带专业队大不相同，专业术

语在孩子们这里“行不通”。刘更亮举例称，

如教“上下起身”动作时，孩子们常会用小

腿往前跪，“发力方式不对”，为解决这一问

题，他反复摸索，最后将技术动作拆解、逐

步引导，“效果立竿见影”。

最让刘更亮难忘的是“问题学员”李凡

（化名）的转变。这个曾被贴上“难以管教”

标签的孩子，训练时总躺在雪道上，让很多

教练束手无策，但刘更亮却好奇他的行为

动机。通过了解，刘更亮发现，李凡的叛逆

源于父母长期缺席、家庭沟通缺失，“经常

是家里老人来送他，父母很少陪他，他内心

其实很渴望被关注”。

一次比赛失利后，李凡情绪爆发：“我

就是不服。”刘更亮从中看到他对滑雪的重

视，“有情绪，说明有追求”。此后，通过刘更

亮的耐心引导，李凡逐渐从抗拒训练到主

动完成计划，甚至分享内心感受。“孩子的

信任最珍贵。”刘更亮感慨。

“我的每个学生对我都好奇，他们已经

把我‘挖透了’。”刘更亮发现，孩子们会上

网“调查”他的比赛成绩，“他们知道我参加

过冬残奥会后，眼神里确实多了崇拜”。他

意识到，残疾人运动员投身大众体育领域，

有障碍也有优势，“我们有专业背景和大赛

经历，能把先进训练理念传给孩子们”，他

享受在云南这样冰雪基础薄弱地区带队伍

的挑战，尤其当队员在市级、省级比赛中多

次夺冠，让他收获了和自己参赛时同样珍

贵的成就感。

“残奥运动员的榜样效应不仅能作用

于青少年，对其他残疾人同样适用。”李志

强期待，加强对残奥运动员的宣传力度，同

时鼓励更多退役转型的队友融入社会，“别

不好意思，主动去和大家交往”。他强调打

破心理障碍是融入行业的第一步。

在许祥看来，残疾人运动员转型教练，

责任心和适应能力至关重要，要对得起大

众的信任。此外，他也期待政策与环境能进

一步改善，“例如，有残疾人选手在部分地

区考滑雪教练资格证存在现实障碍，希望

相关部门能提供更多支持”。甚至，这样的

支持不应囿于教练群体，“若雪场对残疾人

减免费用，降低参与门槛，短暂体验也许能

为他们打开一个新世界”。许祥期待，新的

雪季能遇到更多同行人，“如果有残疾人来

学，我可以免费教”。

去年，云南省残联组织的一场冰雪体

验活动，让刘更亮在雪场见到了20多位残

疾人朋友，涵盖肢体残疾、听障、视障等多

个群体。“看到他们尝试滑雪，我特别开心，

就像见到家人一样。”刘更亮说，他打心眼

儿里希望他们能保持对滑雪的兴趣，“即便

是小白，我也期待他们能成为我的战友，因

为我们都在做一样的事情”——打破偏见，

让更多人看到残疾人融入社会、回馈大众

的可能。 本报北京4月14日电

脱下国字号战袍 这些残疾人选手成为大众滑雪之师

北京时间 4月 6日凌晨，2025年 U15世

界中学生夏季运动会在塞尔维亚兹拉蒂博尔

开幕。图为中国代表团在开幕式运动员入场仪

式上。 中国中学生体育代表团供图

4月 12日，成都蓉城队球员周定洋（右）防守青

岛海牛队球员金永浩。当日，在山东青岛举行的2025

赛季中国足球超级联赛第六轮比赛中，成都蓉城队客

场1∶0战胜青岛海牛队。 新华社记者 李紫恒/摄

许祥在世界残疾人单板滑雪世界杯荷兰站比赛中。 受访者供图


